

## RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

*Chilenizando a Tunupa. La Escuela Pública en el Tarapacá Andino 1880-1990.*

Sergio González Miranda. Colección Sociedad y Cultura, 292 pp.

Ediciones de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, Santiago<sup>1</sup>

Conseñado por Luis Alberto Goldaraz Rousé\*

El libro de Sergio González Miranda que edita la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos nos propone dos títulos: Chilenizando a Tunupa; Izara al norte sin tapujos la contraposición de dos culturas: la chilena y la pampara, pero también sugiere un vínculo interdiscursional determinado por las desiguales condiciones de poder entre ambas.

Chilenizando a Tunupa ilumina una asimetría que busca calar hondo en lo andino y promover una transformación profunda y consciente entre los pobladores aymanas de Tarapacá.

El segundo título: La escuela pública en el Tarapacá andino 1880-1990 corresponde, desde lo formal y explícito, al eje temático que organiza y sistematiza un conjunto de investigaciones que Sergio González ha llevado a cabo en el ámbito educacional.

Una matriz bibliográfica, fuentes documentales escritas procedentes de diversos archiveros y testimonios orales proporcionan al autor de la obra una plataforma erudita construida a lo largo de su vida profesional. Con esa sólida apertura, Sergio González se plantea como propósito "analizar la acción chilenizadora del Estado a través de la escuela pública, en el mundo andino de Tarapacá".

Esta acción, desestructuradora para la cultura local, habría de provocar, sin duda, algún tipo de reacción por parte de la población andina. Por ello, adicionalmente a su propuesta erudita y no por esto menos relevante, González Miraoda la diseña y plantea como tesis "que la actitud del hombre andino no fue pasiva frente al impacto de las distintas acciones del Estado".

Si bien la obra se puede clasificar dentroicamente en el campo de la producción historiográfica ofrece, además, una perspectiva interdisciplinaria que proviene de la amplia formación académica del autor en diversos campos del conocimiento y de su dilatada experiencia en terreno como investigador social y cuarto hijo de la pampa.

Acaso por dicha formación, que reconoce rúes en la ciencia occidental positiva y por su política de vida,

que lo ha puesto en contacto con el mundo andino y lo ha hecho permeable a sensibilidades culturales distintas a la propia, González Miranda busca instalarse en una posición equidistante entre un discurso oficial del Estado y sus agencias y visiones fundacionistas tan en boga durante las últimas dos décadas.

No estoy convencido de que logre el mencionado equilibrio, pero ello más que una crítica al autor constituye un llamado de atención a una visión andina que aún no ha sido capaz de constituir y validar alternativas teórico-metodológicas que accjen con rigor el etnonaturalista.

De esta búsqueda de equilibrio de percepciones distintas del mundo, el autor acepta y propone como herramienta significativa la práctica de una educación intercultural que asume sin conflicto la existencia de lo diverso.

Nueve partes y un epílogo dan cuerpo a la obra. La primera de ellas, "Del refugio a la globalización", resulta indispensable; allí se explica el marco conceptual en el que mora y se despliega históricamente la escuela pública en Tarapacá. Asimismo, indica con rigor y incidencia la relevancia explicativa del ciclo de la expansión del salitre, que da cuenta con gran medida del carácter de los vínculos entre el Estado y la población andina y, más específicamente, de la necesaria articulación entre la fuerza de trabajo andina y las oficinas salitreras y del manejo que estas últimas y las comunidades campesinas acreed al rol abrumador de insumos agrícolas.

Para Sergio González, este contexto no es un mero telón de fondo que se pueda levantar o bajar indiscerniblemente para dar cuenta de la presencia de las escuelas públicas en Tarapacá; constituye, además, el gránito por el que se orientan los papeles de los actores sociales y políticos y actúa como foco de luz que otorga significación a sus relaciones.

El desarrollo del transcurso en la obra, un propósito del trabajo del historiador, va contextualizando la presencia de la escuela pública, vinculando sus cascos a los diversos procesos de reformas educacionales ascedidos durante el periodo de estudio que determina su autor.

Así, entre 1880 y 1930, la población andina de Tarapacá tendrá acceso a escuelas públicas que desplazarán

\* Los comentarios se presentaron en la ceremonia del lanzamiento del libro, en la Universidad Arturo Prat, Iquique, el día 2 de abril de 2005.

Departamento de Antropología e Historia, Universidad de Tarapacá, Arica, Chile.

# **Reseña bibliográfica [artículo] Luis A. Galdames R.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Galdames R., Luis A

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Reseña bibliográfica [artículo] Luis A. Galdames R.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)